

Trends in International Migration: SOPEMI - 2004 Edition

Summary in Spanish

Tendencias de la migración internacional: SOPEMI - Edición 2004

Resumen en español

INTRODUCCIÓN GENERAL

Por John P. Martin
Director de empleo, trabajo y asuntos sociales

Aunque las migraciones internacionales han adquirido una relevancia nueva, los datos de los que disponemos al respecto son parciales e incompletos.

Y es que, a pesar de la importancia que tienen en el contexto del envejecimiento de la población y de la creciente mundialización de las economías nacionales, es lamentable lo parciales e incompletas que siguen siendo las estadísticas. Hay diversos motivos para ello. Son limitadas por la forma en que las instituciones recogen los datos estadísticos (registros civiles, censos, permisos de residencia y de trabajo, o encuestas a domicilio según el país del que se trate), presentan diferencias de duración de los permisos entre países con movimientos migratorios del mismo tipo, y diferencias entre planteamientos de políticas migratorias (inmigración temporal o permanente, facilidad o dificultad de obtener la nacionalidad, posibilidad de cambiar de estatus durante la estancia de un migrante, etc.).

Para contribuir a salvar esta dificultad, la OCDE acaba de compilar una nueva base de datos...

Unas estadísticas más precisas y actualizadas pueden ayudar al desarrollo y aplicación de políticas de inmigración e integración mejor adaptadas a la realidad geopolítica, demográfica, económica y social actual. La realización de estudios concretos, especialmente basados en encuestas, sobre todo en encuestas longitudinales, y mejorar las posibilidades de comparar las estadísticas de migración internacional son un gran desafío. En este sentido, el informe anual 2004 de la OCDE *Tendencias de la migración internacional* supone una enorme contribución al presentar los resultados de una nueva base de datos de población inmigrante y actualizar en varios cuadros las cuestiones más importantes y las dificultades asociadas a la medición del fenómeno migratorio.

... se centra en los extranjeros nacidos por país de residencia y por país de origen.

Los principales países receptores de la OCDE (Australia, Canadá, Estados Unidos y Nueva Zelanda) publican estadísticas de inmigrantes (nacidos en el extranjero), mientras que los países europeos de la organización usan el concepto de extranjero (criterio basado en la nacionalidad). Esta diferencia es un síntoma de las dificultades para armonizar las estadísticas. Esta edición de *Tendencias de la migración internacional* se centra por primera vez en personas nacidas en el extranjero y presenta estadísticas comparables por país de residencia y por país de origen en los 29 países miembros de la OCDE. Gracias a esta información podemos ofrecer una comparación detallada y fiable de las poblaciones inmigrantes en los países de la OCDE y evaluar los resultados acumulados de los movimientos dentro del área de la OCDE en las últimas décadas.

También se comentan otras cuestiones relacionadas con las estadísticas de migración.

Los problemas de comparación más difíciles de resolver están relacionados con las estadísticas de flujos y las que afectan a ciertas poblaciones migratorias, como los refugiados, los estudiantes y los migrantes indocumentados. Estas cuestiones se tratan en una serie de cuadros de la primera sección de este informe y tratan todas ellas la medición de las estadísticas de migración y los problemas que plantea. Los temas tratados son: *i)* ¿Cómo se miden los flujos migratorios? *ii)* ¿Los refugiados son realmente migrantes? *iii)* ¿Cómo se mide la población inmigrante? *iv)* ¿Cómo se mide la migración neta? *v)* ¿Es apropiado comparar la tasa de desempleo de extranjeros con la de los nacionales? *vi)* ¿Cómo consiguen llegar los migrantes ilegales? *vii)* ¿Cuántos extranjeros obtienen la nacionalidad en su país de acogida? De la información de estos cuadros se puede esbozar

un inventario de métodos y prácticas que se servirán para describir y analizar las características de los migrantes y para sugerir algunas vías de investigación con las que ampliar los conocimientos sobre el fenómeno migratorio.

El capítulo especial ofrece, por primera vez, una estimación de las cifras de inmigrantes y expatriados por país de origen y nivel educativo.

El capítulo especial “Counting immigrants and expatriates in OECD member countries: a new perspective” (Recuento de inmigrantes y expatriados en países de la OCDE: una nueva perspectiva) aporta estimaciones sobre el número de expatriados por país de origen (tanto de países miembros como no miembros) y ofrece una mejor visión sobre la cuestión tan manida de la movilidad internacional de profesionales altamente cualificados y su efecto en los países de origen, en otras palabras, el debate sobre la “fuga de cerebros”. Los resultados de los análisis expuestos en el capítulo muestran que *i)* el porcentaje de los nacidos en el extranjero de países europeos de la OCDE es notablemente superior al de los extranjeros que viven en estos países (Alemania, Suecia y Austria); *ii)* la migración internacional suele ser más común entre profesionales altamente cualificados; *iii)* en la mayoría de los países de la OCDE, el número de inmigrantes con ciclo de enseñanza superior terminado supera al de los emigrantes con el mismo nivel educativo; y *iv)* entre los países no miembros, son los países más pequeños y menos desarrollados, especialmente en África y en el Caribe, los que se ven particularmente afectados por la movilidad internacional de profesionales altamente especializados.

El informe destaca asimismo una reciente tendencia hacia la estabilización de las corrientes migratorias...

Al igual que otros años, este informe analiza las tendencias de los movimientos y las políticas migratorias. Después de varios años de aumento, la migración internacional hacia países de la OCDE muestra una tendencia de estabilización en 2002 y 2003. Los flujos de refugiados han disminuido considerablemente, por ejemplo, hacia el Reino Unido u Holanda, al igual que las reunificaciones familiares en ciertos países de la OCDE (en Dinamarca, por ejemplo). Por otra parte, la migración por motivos de trabajo, sobre todo de profesionales cualificados, supone un porcentaje creciente de los movimientos internacionales de población. El aumento de la entrada de estudiantes extranjeros en Australia y Francia, por ejemplo, y de trabajadores temporales, especialmente en Alemania y en el Reino Unido, es parte de la misma tendencia.

... y la importancia de los nacionales de China y Rusia en los últimos movimientos.

La migración entre países cercanos es la que predomina, debido a relaciones tradicionales históricas entre ellos. El informe insiste también en la importancia de ciertas

nacionalidades y, en particular, analiza recientes flujos migratorios de China y Rusia. Para completar el resumen se analizan cuatro regiones: *i)* los países de Europa Central y del Este en el contexto de su entrada en la Unión Europea, *ii)* el este y el sudeste asiático, *iii)* América del Sur y *iv)* África subsahariana.

El porcentaje de extranjeros en la población activa está aumentando, pero mujeres y jóvenes se enfrentan a dificultades para integrarse en el mercado de trabajo...

Un examen de los mercados de trabajo de los países de la OCDE indica que en la mayoría de ellos sigue aumentando el porcentaje de extranjeros e inmigrantes en el mercado de trabajo, una tendencia que no se ve afectada por la reciente fase de contracción económica. El informe analiza además los porcentajes de participación de los extranjeros y los principales factores que les afecta. Este análisis resalta la naturaleza y la gravedad de las dificultades a las que se enfrentan los inmigrantes, especialmente mujeres y jóvenes, para integrarse por completo en el mercado laboral.

... a pesar de las medidas destinadas a ayudarles.

Este informe presenta también un inventario de las principales políticas migratorias adoptadas por los países de la OCDE. Varios países han adoptado nuevas medidas para contribuir a la integración de extranjeros e inmigrantes en la sociedad. Dichas medidas se pueden resumir con la fórmula “información, incentivos y sanciones”. Entre las medidas adoptadas por los países miembros destacan el establecimiento de observatorios de la integración de inmigrantes (por ejemplo, en Francia y Portugal), la reforma de los programas de integración para las últimas olas de inmigrantes (Holanda, Noruega y Canadá), y el refuerzo de las medidas para luchar contra la discriminación (ver, en este particular, las nuevas directivas de la Unión Europea). Los países miembros también son de la opinión que mejorando el control de los flujos migratorios podrán mejorar las condiciones de vida de los migrantes legales.

El informe incluye además notas de los diferentes países en las que se detalla la evolución reciente de las políticas y de los movimientos migratorios. El anexo del final de la publicación contiene estadísticas sobre flujos, cifras de inmigrantes, extranjeros y nacionalizaciones.

© OCDE 2005

El presente resumen no es una traducción oficial de la OCDE.

Se autoriza la reproducción del presente resumen, siempre y cuando se mencionen la nota de copyright de la OCDE y el título de la publicación original arriba indicado

Los resúmenes multilingües son traducciones de extractos de publicaciones de la OCDE publicados originalmente en inglés y en francés.

Se pueden obtener en línea de forma gratuita en el OECD Online Bookshop www.oecd.org/bookshop/

Si desea más información, póngase en contacto con la unidad de Derechos y Traducción de la Dirección de Relaciones Públicas y Comunicaciones OECD.

rights@oecd.org

Fax: +33 (0)1 45 24 13 91

OECD Rights and Translation unit (PAC)
2 rue André-Pascal
75116 Paris
Francia

Visite nuestro sitio web www.oecd.org/rights/

